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答卷：阜平这十年（四）

江山就是人民，人民就是江山。让人民生活幸福是国之大者。回首新时代脱贫攻坚的峥

嵘岁月，牢记习近平总书记殷殷嘱托，十年间，阜平以愚公移山志，让青山披绿、村野换装，

让百姓安居、黄土变金。

“脱贫摘帽不是终点，而是新生活、新奋斗的起点。”

一切过往，都将辉映未来。在乡村振兴的新征程上，阜平解放思想、奋发进取，步履坚

定而清晰：以产业为抓手提升群众收入，以科技为支撑培育知名品牌，以生态为底色发展旅

游产业，以党建为引领推进乡村振兴。

这是中国故事的阜平注解，这是奏响在燕赵大地上的一曲时代凯歌。

标题：乡村振兴

2022 年 2 月 4 日，在北京冬奥会开幕式上，44 名中国少年用希腊语完美演绎了《奥林

匹克颂》，伴随着美妙的歌声，奥林匹克会旗缓缓升起，这支来自河北阜平的马兰花合唱团

的故事也传遍了世界。

同期：北京冬奥会开闭幕式总导演 张艺谋

我们都知道中国现在脱贫了，现在中国的孩子、山区的孩子跟过去不一样，最能体现他

们的，是他们站在奥运会这个舞台上，这是新时代，我们讲给世界的中国故事。

马兰村位于阜平县城南庄镇西部深山区，太行山北部东麓。中国山村与世界舞台的碰撞，

全球盛会与大山孩子们的邂逅，缘起于一位出生在马兰村的老人，她就是邓小岚。抗战时期，

《晋察冀日报》常驻马兰，邓小岚的父亲邓拓是当时晋察冀日报社的社长，邓拓和战友们在

山里一边打游击，一边办报。邓小岚在北京退休后，回到了这片曾经养育她的土地。

采访：邓小岚

那次马兰村民为了保卫报社的安全，让他们顺利转移，也是牺牲了 19 个乡亲。所以后

来我就自己觉得好像冥冥之中，我的生命就是他们的生命的延续一样。

邓小岚经常想起她刚回马兰时的情景，失修的街道、老旧的房舍、以及那一双双贫困生

活条件下孩子们天真而充满渴望的眼睛。她下决心为马兰做点事情。

采访：邓小岚

那时候，我就想教她们唱歌，没有音乐的童年是苍白的。这是最早一批孩子们的合影，

现在很多都大了。
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义务教马兰的孩子唱歌，成为过去 18 年来邓小岚生活的日常。寒来暑往，从北京到马

兰，邓小岚不知走了多少趟。流年似水，让这位老人感慨万千的不仅是乐队里的孩子一批一

批的长大成人，更有这片土地近十年来的沧桑巨变。

邓小岚组建的马兰小乐队改变了很多孩子的人生轨迹，而马兰村的日新月异让孩子们拥

有了更高的志向，北京冬奥舞台则给孩子们提供了最美的机遇。

采访：前马兰小乐队成员 在读长笛专业硕士 孙志雪

我感觉我真的是看着马兰一点一点的发生变化，一是国家政策现在真的是非常好，它倾

斜于农村，二真的就是邓老师给我们带来了很多，马兰的村民对邓老师也是非常的感谢。

胭脂河逶迤向前，见证着马兰村的华美蝶变，映照着孩子们凯旋的笑脸。生活依然继续，

而北京冬残奥会后，邓小岚的突然离世，让她的生命永远定格在马兰花盛开的春天里。但乡

亲们说，邓老师没走，她依然注视着这片正走向乡村振兴的土地。

采访：马兰村党支部书记 孙志胜

咱们有三张名片，红色马兰、音乐马兰、生态马兰，马兰大旅游我们搞起来，今年在我

们马兰已经升级为乡村振兴示范区，可以说每天都在发生变化。

如今的马兰，成为了阜平乡村振兴的缩影。向着农业高质高效、乡村宜居宜业、农民富

裕富足的目标，拥有 693 个自然村的阜平，如今正在描绘着全域乡村振兴的新蓝图。

撸起袖子加油干，自己添写成绩单。在乡村振兴的征程上，按照省市统一部署，阜平，

认真梳理每个乡村的资源禀赋和比较优势，巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接，因

地制宜发展特色产业，不断增强造血功能，与河北农业大学等单位一起，编制完成了《阜平

县脱贫攻坚与乡村振兴战略衔接规划》。

采访：阜平县委书记 刘靖

脱贫攻坚与乡村振兴战略衔接规划，总结起来第一个就是基层组织建设是关键，那么第

二点呢强调的是强调产业是核心，第三点就是我们的村庄环境整治是根本，最终是让群众有

更多的获得感，是我们这个规划的落脚点。

乡村振兴，重点是产业振兴，而产业振兴的关键，是找准发力点。脱贫攻坚，阜平探索

建立了食用菌、高效林果、规模养殖、中药材、手工业、生态旅游六大富民产业。而在此基

础上，以光伏为引领的新能源装备制造、以预制菜为主要方向的绿色农产品加工、以装配式

建筑为主导的绿色建材、以资源再生利用为主的循环经济四大强县产业，成为阜平县乡村产

业振兴新的发力点。

采访：阜平县委书记 刘靖

我们提出了 4 个二产方向。这里面呢，我们主要是根据阜平的资源禀赋、地域特色，这

样梳理出来的。

“6+4”产业体系，这个衔接富民与强县的振兴图景在阜平布局已定，如何落子成为下

一步决胜的关键。
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这是每月召开一次的全县招商推进会。阜平将 2022 年确定为招商引资和项目建设突破

年，并确立了定期召开招商引资工作调度会的工作机制。招商引资，成为阜平经济工作的一

号工程。

载下梧桐树，引得凤凰来。位于县城东部的阜平经济开发区，已经拉开了落子强县产业

的全新格局，便利的交通，完善的基础设施和全方位的优质服务，为入驻企业营造起良好的

发展空间。

如今，总投资 50 亿元，创下了阜平工业制造项目单体投资最高纪录的众立光伏项目开

工建设，阜通装配式建材、阜泽高品质骨料等 3 个绿色建材项目成功落地，年加工 24 万吨

饲料的河北一臣循环经济项目即将投产。

而以预制菜为主的农副产品加工园，已经吸引了醇油坊、大正果品、国煦央厨、北京央

厨食材加工等一众企业纷纷入驻，总投资 17.24 亿，达产后，年销售收入预计可达 33 亿元。

采访：河北醇油坊食品有限公司总经理 张广辉

当时建厂过程中，一开始当地政府给我们派了工作组，来协助我们一起搞建设，所以在

阜平县我们也看到了用 7 个月 210 天完成了从开槽到安装设备。体现了“店小二”的服务精

神。

预制菜，一边连接田间地头，一边连接市场餐桌，作为餐饮和传统农业升级迭代的组合

拳，既是新风口，更是新蓝海。

已经投产的国煦大央厨预制菜企业，将阜平食用菌、规模养殖进行有效整合，形成了从

种植、养殖到加工、运输和销售的全链条运营，一二三产业融合发展的模式，让阜平发展高

效现代农业迈出了第一步。

采访：国煦大央厨企业 副总经理 刘伟

咱们公司对乡村振兴的贡献，第一个还是人员，一期需要 300-500 人，如果全部启动的

话可能就在 500 人以上了，第二是和当地农户对接，直接从田间地头可以上到餐桌了，所以

说这两个对周边还是很有帮助的。

有了方向的阜平，前进的路子越拓越宽广。沿县城一路向北，来到史家寨乡柏崖智慧果

园，就像进入科技感满满的开心农场：自动灌溉感知监测、水肥一体化控制、果树植保远程

监测，全部凭借数字化的无形之手一气呵成。

为果树和大山编写代码的人，就是眼前这个 90 后北京小伙儿。他叫牛童，曾在澳洲留

学十年，主修计算机专业，从码农到果农，再到数字农业，他的人生信条是做事就要做到最

高端。

采访：河北光存生物科技有限公司的副总经理 牛童

我觉得乡村振兴的过程当中，首先需要产业与科技的加持，我们现在其实也是在搭建一

个基础，来把这个行业做得更好，把它标准化、一致性做得更强，这样才能使整个农业行业

发展得到翻天覆地的改变。
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当数字牵手农业，码农变身果农，史家寨乡 5350 亩果园的种植、质检、物流、销售，

全部被数字化科技所覆盖，精准管控让果品品质大幅提升，果品产量稳定增长，高科技的应

用让这里再也没有了传统种植的大小年。

同期：河北光存生物科技有限公司 技术总监 陈士卫

我们桃树是六年了，整个长势还是不错，咱们这个泵房就是水肥一体化的首部枢纽，它

主要是实现对田间水肥灌溉的智能化控制。打开这个手机，我可以在这里控制水泵的启动和

停止，或者浇哪块地都能实现。

柏崖智慧果园黄桃熟了，大规模采摘在山间拉开，这是牛童一年中最忙碌的时节，也是

果农们最开心的时节。从采摘到包装，用不了几个小时，这一颗颗金色的黄桃就会摆在北京

盒马门店的货架。

采访：史家寨乡 乡长 邢冲

截至目前，我们乡有一百多人在山上打工，户均增收三万余元，另一方面，咱们光存公

司通过向村集体提取资产收益，来增加村集体收入，累计三十余万元。

成果在田间地头转化、科研在产业基地赋能。在阜平，不仅仅是有一批能人在奋斗。早

在几年前，保定市政府与河北农业大学携手打造了太行山农业创新驿站，阜平便开始了以科

技为支撑的特色农业品牌化的探索。如今太行创新驿站与阜平高效林果、硒鸽、食用菌等特

色产业高度融合，成为了推动乡村产业提档升级的加油站。

采访：阜平县林发绿化有限公司 董事长 高新民

太行驿站主要目的是把学校一些科技成果，应用到企业里面，政府在这里面起到了一个

保障作用，也算一个纽带，他能把学校和企业联系到一块，服务好企业，让企业更好地发展，

来带动产业，带动农民致富。

有了农业科技的加持，阜平农产品很快打出了自己的品牌。阜平苹果、阜平仙桃、阜平

大枣等商标获得地理标志认证；2.1 万亩食用菌，荣获全国最具公共性卓越品牌；与淘宝、

京东、盒马鲜生等平台深度合作，共同打造出阜平红、平石头等一系列特色品牌。

如今，漫山披绿、瓜果飘香的大山，吸引着越来越多的人来到阜平。眼前这座新型文旅

项目春天小镇，是阜平启动脱贫攻坚与乡村振兴衔接规划后，打造的第一个全域旅游试点项

目。建设春天小镇的设想来自清华大学文创研究院的宋琨团队。

采访：清华校友总会文创专委会副秘书长宋琨

因为之前就是我算半个城里人吧，就是这样的一个成长环境，我会发现更多的人他非常

希望回到这种自然而淳朴的生活里面来，在这个过程里面就很开心啊，好有意思，而且能发

现特别多宝藏的东西。

解放思想天地宽。春天小镇融合了农业、文化和旅游，三产融合的模式为山水阜平实现

可持续发展探索了又一个方向。
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采访：游客

村子里边改造得挺好，来的时候交通也特别方便，房子周边的绘画也很好看，给孩子拍

的照片也特别好看。

宋琨与她的团队，在经历无数个日夜和无数次的打磨碰撞后，一项项创新业态渐渐落地、

生长。五一假期，春天小镇迎来了自创立以来第一波客流高峰。

采访：清华校友总会文创专委会副秘书长宋琨

最开始我们提出了一个小的口号，叫阜平再出发，我们当时在脱贫攻坚时期，做出了很

多努力，也有很多成效，我们也希望阜平在乡村振兴的过程里面也能够再次有好的成绩单，

交给百姓交给党。

与春天小镇引进来不同，北果园镇店房村乡村振兴的脚步，则更多靠走出去。

2016 年以来，店房村在军委国防动员部的定点帮扶下，广泛拓展自己的朋友圈，先后与

浙江滕头村、陕西袁家村、上海塔庙村、浙江鲁家村 4个国内先进村庄建立共建关系。

采访：店房村党支部书记 刘淑军

咱们下一步就是这个旅游，就是打造华北最大的军事主题公园。现在咱们这个培训中心

那个楼基本完工了，家具这两天正在装，两个村民宿改造完了，就是训练场，包括靶场，设

计厂这块都做好了，咱们山上这个军事主题公园，这个基础都做好了。

一个集国防教育、民兵训练、生态旅游于一体的综合产业呼之欲出，一幅现代化的美丽

乡村、全域旅游的实景画卷，正在店房村 2.8 万亩的土地上生长开来。

绿水青山就是金山银山。昔日难以逾越的莽莽群山，如今在阜平正在以一种全新的形象

示人。

河北农业大学的专家团队，在许皞教授的带领下，走遍了阜平的山山水水，在他们眼里，

这里的山水就是阜平的“聚宝盆”。

同期：河北农业大学教授 许皞

用大的山体地貌格局和水系，这种自然条件，作为我们规划的骨架，我们要打造九沟十

八寨，三十六营七十二栈。

夏庄乡境内云花溪谷风景区，主峰玫瑰坨海拔 2281 米，坨顶 500 多亩空中草甸，坦若

平川，百花争艳，有鸡鸣闻四县，花开两省香的美誉。

在北果园镇倪家洼村，从环湖路远眺王快水库，河岸蜿蜒曲折，河岔纵横绵延，库区内

舟楫轻摇，碧水涟涟，成为了新晋的网红打卡地。

如今，阜平被生态环境部命名为国家生态文明建设示范区，全域旅游蒸蒸日上：多业态、

全要素、深层次、融合发展的全新格局，正在这片如诗如梦的土地上徐徐铺展。

岁月不居，征程漫漫。
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2021 年 4 月，顾家台完成村两委换届。三位返乡青年高票当选。村支部书记顾锦成 34

岁，副书记顾仲霄 39 岁，副主任顾腾飞 31 岁，这个年轻的团队，寄托了村民对未来的希望。

2022 年，顾家台村在食用菌、林果、箱包、旅游等产业相继取得成功后，村里又引进了

中药材种植产业，170 亩的牡丹园和 70 亩的连翘园在顾家台村后的山坡上成方连片，前期可

以旅游观光，后期可以搞深加工。

如今的顾家台，产业蒸蒸日上，百姓干劲十足，游客纷至沓来。而这一系列变化，离不

开党建引领这一强大组织动能。顾家台村党支部不断践行的三个走出去、三个领进来，点燃

了一个个年轻人返乡创业的热情。

采访：阜平县龙泉关镇顾家台村村委会书记 顾锦成

通过发展这些产业，到 2021 年底，咱们的收入增加到 19153 元，咱们预计到 2025 年，

是咱们的人均收入要达到 35000 元。

同期 习近平：

人民对美好生活的向往，就是我们的奋斗目标。

十年光阴，神女应无恙，当惊世界殊。

阜平，这片红色的沃土，牢记习近平总书记嘱托，筚路蓝缕，矢志不渝，为党和人民交

出了一份满意的答卷。上下同心、尽锐出战、精准务实、开拓创新、攻坚克难、不负人民，

阜平巨变，见证着中国脱贫攻坚的非凡历程，物阜民康的阜平，注定不再平凡。

凡是过往，皆为序章。

历史的时针，已经指向崭新的刻度；复兴的航船，再次开启伟大的征程。河北，这片革

命的土地、英雄的土地、新中国从这里走来的土地，在习近平新时代中国特色社会主义思想

指引下，在省委省政府团结带领下，深入贯彻落实省委十届二次全会精神，解放思想，奋发

进取，加快建设经济强省、美丽河北，向着实现第二个百年奋斗目标，为实现中华民族伟大

复兴的中国梦而不懈奋斗。


